

小学6年 **社 会** — 解答と解説

問1		
(1) バイデン	(2) ウ	(3) ジェンダー
21	22	23

問1		問2	
(4) 法隆 (寺)	(5) 最澄	(1) エ	(2) ウ
24	25	26	27

問3	問4		問5
イ	(1) ア	(2) イ	(3) ウ
28	29	30	31
エ			
32			

問6							
(1) I	○	II	×	III	○	IV	×
33	34	35	36	(2) 女 性 登 用			
37							

問7	
(1) オ	(2) エ → イ → ウ → ア
38	(完答) 39

問8【例】	
(1)	貴重な自然や文化財を、後世に伝えるため。

40 41 42

問8									
(2)	イ	(3)	三	内	丸	山	(遺跡)	(4)	イ

43

44

45

問9			
(1)	ウ	(2)	エ

46

47

問9【例】										
(3)	植	民	地	支	配	の	も	と	で	、
	日	本	人	と	さ	れ	た	か	ら	。

48 49 50

問9	
(4)	ウ

51

(配点)

問1 (1) 4点 (2) 3点 (3) 4点 (4) 4点 (5) 4点

問2 (1) 4点 (2) 4点

問3 4点

問4 (1) 4点 (2) 3点 (3) 3点

問5 4点

問6 (1) I~IV 各2点 (2) 3点

問7 (1) 4点 (2) 5点 (完答)

問8 (1) 6点 (2) 4点 (3) 3点 (4) 4点

問9 (1) 4点 (2) 4点 (3) 6点 (4) 4点

計100点

【解説】

問1

(1) **A1** 知識

民主党のジョー＝バイデン（ジョセフ＝ロビネット＝バイデン＝ジュニア）氏は、第44代大統領だったバラク＝オバマ氏の副大統領だった人物で、過去最高齢の78歳で大統領に就任しました。パリ協定復帰や世界保健機関（WHO）残留など、共和党の前大統領・トランプ政権からの路線変更を打ち出しています。

※就任式は1月20日（水曜日）の正午（日本時間は21日午前2時）に行われましたが、これは「1月20日正午に任期が始まる」と、憲法に規定されているからです。

(2) **A1** 知識

この問題は、「2019年の世界の人口は何億人ですか」という問いと同じになります。2019年現在、世界の人口は77億1347万人となっています。

※1 世界の人口は1950年が25億人で、1987年に倍の50億人となり、1998年に60億人、2011年に70億人を超えました。

※2 国際連合は、今後30年で世界の人口は20億人増加し、2050年には97億人になると推計しています。

(3) **A1** 知識

「ジェンダー」とは本文にある通り、生物としての性別（男・女）ではなく、社会面や文化面からみた性別・性差を意味しています。日本はこの差（ジェンダーギャップ）が大きく、156か国中の120位でした。

(4) **A1** 知識

「世界遺産」と「世界最古の木造建築物」から、解答が「法隆寺」と判断できたのではないのでしょうか。法隆寺は奈良県斑鳩町にあり、1993年（平成5年）、日本で最初の世界遺産に登録されました。

※法隆寺のほか、姫路城、屋久島、白神山地も1993年に登録されています。

(5) **A1** 知識

「天台宗」と「比叡山延暦寺」から、解答が「最澄」と判断できたのではないのでしょうか。最澄は「教大師」とも呼ばれ、804年、遣唐使に伴って唐にわたり、翌年、多くの仏典（お経など）を携えて帰国しました。桓武天皇の援助を受け、真言宗を開いた空海（弘法大師）とも親交を結びましたが、のち、その仲は険悪になったといわれています。

問2

(1) A2 比較

Iは憲法の第53条、IIは第54条で規定されています。政治分野には3分の1（議院の定足数）や3分の2（憲法改正の発議）などの分数、30日（予算や条約の承認に関する衆議院の優越）や60日（法律案に関する衆議院の優越）、150日（通常国会の会期）などの日数が出てきますので、まとめて整理しておきましょう。

(2) B1 具体・抽象

最高裁判所長官の指名を行うのは国会ではなく、内閣です（したがって、内閣から裁判所へ向かう矢印が当てはまります）。Cには、不正な裁判官の罷免を決定する「弾劾裁判」などが当てはまります。

※ Aの矢印は衆議院の解散のほか「国会の召集」など、Bは内閣不信任案の決議のほか「内閣総理大臣の指名」など、Dは違憲立法の審査のほか「司法権の行使」などがあります。

問3 A2 分類

この問題は、「国際連合安全保障理事会の常任理事国ではない国を選びなさい」という問いと同じになります。国際連合の安全保障理事会の常任理事国は、アメリカ、ロシア、イギリス、フランス、中国の5か国なので、「イ」のドイツが誤りです。

※1 この5か国には「核拡散防止条約」によって核兵器の保有が認められていますが、イスラエル、インド、パキスタン、北朝鮮も核を保有しており、イランは核開発が疑われています。

※2 今年発効された「核兵器禁止条約」は核兵器の開発や実験、生産、保有、使用を禁止する初めての国際条約で、2017年（平成29年）7月、122か国・地域の賛成で採択されました。核兵器そのものを非人道的で不法とするこの条約には、核保有国や「核の傘（核兵器保有国に、非保有国が守られている状態）」に依存する日本などの国々は批准しておらず、批准していない国に対する法的拘束力はありません。条約は前文で「ヒバクシャ（被爆者）」ということばを使用していますが、その被爆者のいる日本は「核兵器のない世界を実現するためには核保有国の参加が必要だが、その支持が得られていないのが実情である」とし、日本政府としてこの条約を批准（条約に署名すること）する考えがないことを表明しました。

問4

(1) A2 分類

この政策を「寛政異学の禁」といいます。朱子学（学問というより、道徳に近い内容）を「正学」とし、陽明学などその他の学問を「異学」として、幕府の運営する学問所（聖堂学問所）では異学を教授することを禁止しました。

※イの「上米（上げ米：1722～31年実施）」とエの「公事方御定書」の制定（1742年完成）は、ともに8代将軍・徳川吉宗の「享保の改革」で、ウの「株仲間の解散」は、1841年、水野忠邦による「天保の改革」で行われました。

(2) **A2** 比較

アメリカの内戦（南北戦争：1861～65年）最大の激戦地がペンシルベニア州のゲティスバーグで、南北全軍の兵士の4分の1がこの地で倒れたと言われています。この地に国立陸軍墓地が設置され、その記念式典でリンカン大統領が「人民の、人民による、人民のための政治」という有名な演説を行いました（1863年）。民主主義の原則をあらわしたこの言葉は、日本国憲法の前文に「その権威は国民に由来し、その権力は国民の代表者がこれを行使し、その福利は国民がこれを享受する」という表現であらわされています。

※アは日本国憲法の第14条、ウは「ユネスコ（国連教育科学文化機関）憲章」の前文、エはイギリスの政治家・政治学者のブライスが「近代民主政治（1921年）」の中で述べたことばです。なお、このことばはふつう、「地方自治は、民主主義の学校である」という表現であらわされています。

(3) **A2** 比較

I：セオドア＝ローズベルトは共和党の出身で、パナマ運河の建設や日露戦争終結のためのポーツマス会議の仲介を行いました。1912年、革新党を組織して再び大統領選に出馬しましたが、ウィルソンに敗れました。

II：ウィルソンは民主党の出身で、第一次世界大戦に参戦した後、1918年に「平和のための14か条」を発表し、国際連盟の設立に尽力しましたが、アメリカの伝統的な「孤立主義」に反するとして、大衆の支持を失ってしまいました。

問5 **B1** 置き換え

地図中のAはタイ、Yはパキスタンを、それぞれあらわしています。

※B：クーデターはフランス語で「国家への一撃」を意味し、暴力的な方法で政権を奪うことをいいます。国軍によるこのクーデターで、国家顧問のアウンサンスーチー氏は拘束されてしまいました。

Z：2001年9月11日にアメリカで発生した「同時多発テロ事件」でタリバン政権を「テロリストと同じ」と断定したアメリカ政府（当時はブッシュ：子：大統領）は、翌月にはアフガニスタンの空爆を開始し、12月には政権を崩壊させました。

戦闘状態は今年（2021年）まで続き、「アメリカ史上最も長い戦争」と呼ばれましたが、日本円で230兆円を超える戦費が「無駄遣いである」という意見が多く、撤退することに

なったのです。

問6

(1) B1 比較

I・Ⅲは、正しい内容です。

※Ⅱは「政治と経済分野」「教育と健康分野」が逆になっています。Ⅳは、文全体が誤っています。
日本で初めて女性に参政権が与えられた1946年の選挙では、当選者の8.4%が女性で、女性の当選者が10%を超えたのは、2009年になってからのことでした。

(2) B1 特徴的な部分に注目する

本文にあるとおり、日本はジェンダー平等が難しいといわれていますが、その理由として閣僚や議員に女性が少ないこと、企業の管理職（部長や課長など）への女性登用が進まなかったことが挙げられます。

このことから、「閣僚や議員、企業の管理職への女性登用を進める」という解答が導き出せます。漢字4字の抜き出しですので、記入ミスに注意してください。

※とはいえ、現状は本文で述べられている通りです。短期間でジェンダー平等を実現するのは難しいかもしれませんが、わたしたち一人ひとりがこの問題を意識し、少しずつでも変えられていければ良いですね。

問7

(1) A3 推論 関係づけ

前後の都道府県名から、I～Vを推測します。すると、Iは福島県と群馬県の間なので栃木県であることが、IIは徳島県と高知県の間なので香川県であることが、IIIは佐賀県と山口県の間なので福岡県であることが、IVは福井県と富山県の間なので石川県であることが、Vは静岡県と神奈川県の間なので山梨県であることが、それぞれわかります。

以上のことから、オの「諏訪湖の周辺で精密機械工業がさかん」が誤りであることが判別できたのではないのでしょうか。諏訪湖は、長野県に位置しています。

(2) B1 置き換え 順序立てて筋道をとらえる

それぞれの半島名から、都道府県を判断します。すると、アは北海道、イは鹿児島県、ウは秋田県、エは和歌山県であることがわかります。これを聖火リレーが行われる順に並べ替えると、和歌山県（エ）→鹿児島県（イ）→秋田県（ウ）→北海道（ア）となります。

※アの納沙布岬は「北海道最東端」、イの佐多岬は「九州最南端」、ウの入道崎は「北緯40度（ペキンと同じ緯度）」、エの潮岬は「本州最南端」にあたります。

問8

(1) **B2** 理由

単純な問いですが、いざ書こうとすると意外と書けない問題の一つです。(2)の問題などを参考にして、「人類が共有すべき自然や文化財を守るため」「人類共通の宝を保護し、保存するため」「自然や文化的財産を後の世に伝えるため」「貴重な自然や歴史的建造物を保護するため」などとまとめるのが良いでしょう。

※世界遺産は、1972年にユネスコ総会で採択された「世界の文化遺産および自然遺産の保護に関する条約」に基づいて登録された、自然や景観、歴史的な文化財など、人類が共有すべき財産のことで、自然遺産・文化遺産・複合遺産に分けられます(日本には、複合遺産はありません。複合遺産の代表例には、ペルーのマチュピチュなどがあります)。

(2) **B1** 置き換え 関係づけ 比較

ア：知床の位置が誤っています(正しくは右図参照)。



ウ：富士山は自然遺産ではなく、「文化遺産」です。2013年(平成25年)、「富士山—信仰の対象と芸術の源泉」として、世界文化遺産に登録されました。

エ：「住民が全員島を離れた」が誤りです。屋久島町には1万2千人を超える住民がおり(2020年)、多くの住民がいながら貴重な自然が保たれたことが評価され、自然遺産に登録されたのです。

※今回登録された「奄美大島、徳之島、沖縄島北部及び西表島」は貴重な自然が残されているほか、希少な生物の生息地であることが評価されて自然遺産に登録されました。国の特別天然記念物に指定されているアマミノクロウサギは奄美大島と徳之島のみ、イリオモテヤマネコは西表島のみ、飛べない鳥のヤンバルクイナは、沖縄本島北部のみに生息しています。

(3) **A1** 知識

青森市にある三内丸山遺跡は1992年(平成4年)から発掘調査が開始され、縄文時代前期から後期にかけての多数の遺物(板状土偶や土器、石器など)が発見されました。大規模な整地工事の跡や大型掘立柱建物、竪穴住居跡の多さなどから、縄文時代有数の大集落であったことが判明しています。

※今回登録された「北海道・北東北の縄文遺跡群」は、紀元前の遺跡として、国内最初の世界遺産となりました。

(4) **B1** 置き換え 関係づけ 比較

姫路城は兵庫県、日光の社寺は栃木県、石見銀山は島根県、百舌鳥・古市古墳群は大阪府に位

置しています。図のうち、Bは富岡製糸場（2014年、「富岡製糸場と絹産業遺跡群」として世界遺産に登録）の位置する群馬県をあらわしているのも、これが誤りとなります。

※近畿地方の2府5県にはすべてに世界遺産がありますが、四国地方には一つもありません。

問9

(1) A2 順序立てて筋道をとらえる

古代オリンピックは紀元前776年に始まり1169年間にわたって続けられたのですから、第293回大会は、紀元後の393年に行われたこととなります。この年にもっとも近い出来事は「ウ」で、391年に倭（ヤマト政権）が海を渡って朝鮮半島に攻め込み、百済と新羅をやぶって高句麗と戦ったことが、中国に建立された「好太王（広開土王）碑文」に記されています。

※1 ヤマト政権が朝鮮半島に進出した目的は、進んだ生産技術や鉄資源を獲得するためだったと考えられています。

※2 4世紀の日本に関する唯一の記録が414年に建立されたこの碑文であるため、このころの日本の状態はよくわからず、「謎の4世紀」といわれています。

※アは紀元後1世紀（57年：後漢書東夷伝）、イは3世紀（239年：魏志倭人伝）、エは5世紀（478年：宋書倭国伝）の出来事です。

(2) A2 比較

ア：東学党の乱（甲午農民戦争）は中国ではなく、朝鮮南部でおこりました。また、日清戦争は朝鮮半島の支配権をめぐるで行われたので、「満州」も誤りです。

※キリスト教（カトリック）の「西学」に対する民衆宗教（東学）を信仰する農民たちが起こしたのが「東学党の乱」で、清と日本がともに出兵したことによって乱は鎮圧されたのですが、以後の朝鮮支配をめぐる、戦争となってしまいました。

イ：与謝野晶子が反対したのは日露戦争ですので、誤りです。

※日露戦争が起こったとき、札幌農学校出身でキリスト教徒の立場から内村鑑三が反戦論を唱え、社会主義者の幸徳秋水は、労働者を守る立場から日露戦争に反対を唱えました。

ウ：下関条約で日本は台湾や遼東半島を得たほか、多額の賠償金も得ていますので、誤りです。賠償金をとれず「日比谷焼き討ち事件」がおこったのは、日露戦争のポーツマス条約が結ばれた後のこと（1905年）でした。

※エ：三国干渉さんこくかんしやうによって日本は遼東半島へんかんを清に返還くつじやくしましたが、国民はこれを大きな屈辱くつじやくと感じ、ロシアに対する敵意てんいが高まり、清から得た賠償金ばいしょうきんの約85%を対ロシア戦への軍事費ぐんび（軍備拡張費・臨時軍事費）として使用することになりました。三国干渉は、日露戦争の大きな原因となったといえます。

(3) **B2** 視点をかんこくへいごう変える 比較

解答はほかに「韓国併合により、日本の植民地だったから。」「韓国併合によって、日本の一部だったから。」「植民地支配のもとで、日本人とされたから。」などが考えられます。

日本が韓国を併合した1910年の2年後に、孫基禎選手そんきていは朝鮮半島の北部で生まれました（1912～2002年）。つまり、韓国併合によって日本の植民地となった韓国出身であるため、孫選手は日本代表となったのです。孫選手は当時のオリンピック新記録で優勝しましたが、後にこのときのことを振り返り、「頂点ちやうてんに立った今の実感は、輝くばかりの歓喜かんきではなかった。（中略）せき上げる悲しみと激情げきじやうに私はジッと頭たまを垂れ、涙なみだをかみしめた」と語っています。孫選手はベルリンオリンピック後、マラソンを一度も走ることなく、韓国で指導者となりました。

※1 この種目で同じ朝鮮出身なんしやうりやうの南昇竜選手も銅メダルを獲得し、「マラソン日本、世界を征服」「日の丸の旗が二本スルスルと上がった、何という感激」といった見出しの新聞記事が出、ふたりの「日本代表」は絶賛かんしされましたが、反日運動への利用を恐れた政府により、帰国後のふたりの行動は監視・制限され、祝賀会まで禁止されたそうです。

なお、孫選手の優勝わに沸いたソウルでは、韓国の新聞「東亜日報」が胸の日の丸を消した写真けいざいを掲載し、朝鮮総督府から無期限の発行停止処分しよふんを受けてしまいました。

※2 オリンピックに日本代表として出場した朝鮮人選手は、1932～36年の夏季と冬季のうち3大会で13人もいました。

※3 このベルリン大会で日本女子初の金メダルを獲得した前畑秀子選手まえはたひでこのレースをじつじやう実況したラジオ放送は有名で、ラスト25mの「前畑、前畑がんばれ、がんばれ……ゲネンゲルかいざい（開催国・ドイツの選手）も出ております。がんばれ、がんばれ、前畑リード、前畑リードしております。前畑リード、前畑がんばれ、前畑がんばれ、リード、リード、あと5m、あと5m、あと4m、3m、2m、あっ、前畑リード、勝った、勝った……前畑、勝ちました！ 前畑の優勝です。ほんのわずか、ほんのわずかでありましたが、前畑優勝、前畑日章旗を上げました。前畑さん、ありがとう、ありがとう！ 優勝しました」というラジオアナウンサー（川西三省氏）の絶叫は、放送の歴史に残っています。この年は「二・二六事件」などがあり、重苦しい空気が広がるなか、人々は明るいニュースを求めています。

(4) **A3** 具体・抽象 関係づけ 比較

9都道府県のうち、北海道、静岡、茨城、千葉、埼玉、東京が表中にあるので、残りは神奈川、福島みやぎ、宮城と、もう1県（解答）となります。ア～エのうち、面積からアが福島県、人口からエ

が神奈川県と判断がついたのではないのでしょうか。残ったイトウのどちらかが宮城県となるのですが、「かきの^{ようしよく}養殖日本第2位」から、イが宮城県ということがわかります。

※ウは、製造品出荷額等が日本一であることときゃべつの生産が日本第2位であること、人口が第4位であることから、オリンピック競技が行われない愛知県であることがわかります。

愛知県は製造品出荷額等が日本一の中京工業地帯の中心で、豊田市の自動車工業が知られています。また、近郊^{きんこう}農業もさかんで、きゃべつの生産は第2位、トマトとブロッコリーの生産は第3位となっています。県庁所在地^{けんちよう}の名古屋市の人口は約230万人で、政令指定都市では横浜市^{よこはま}（約375万人）、大阪市（約270万人）に次ぐ数となっています。

(記述問題の採点について)

・明らかな誤字・脱字がある場合…-1点

③ 問9 (3)

・指定の字数(20字)を超えている場合…不正解

